

Tariq Alí, Judith Butler, Nancy Fraser, Enzo Traverso, Branco Milanovic, Rita Segato, Ignacio Ramonet, Pablo Stefanoni, Chantal Mouffe, Wolfgang Streeck. Con prólogo de Daniel Feierstein. *La extrema derecha en América Latina*. Buenos Aires. Clave Intelectual, 2023, 229 pp.

José A. Martínez Cugat

Instituto de Desarrollo Económico e Innovación (IDEI), Universidad Nacional de Tierra del Fuego (UNTDF). Río Grande, Tierra del Fuego e Islas del Atlántico Sur.
jcugat@untdf.edu.ar

Recibido: 26/02/24; Aceptado: 26/04/24

El presente libro es una compilación de diferentes artículos y entrevistas realizados a especialistas provenientes de diversas áreas de las ciencias sociales. Algunos de ellos han sido traducidos del inglés, del alemán o del francés, aunque hay una parte sustancial del material que originalmente fue escrita en español.

La extrema derecha en América Latina constituye una interesante compilación para entender el auge de esta ideología, no solo en el continente americano sino en el mundo.

El libro –que va de lo general a lo particular– consta de ocho capítulos a lo largo de los cuales se analiza la expansión de la derecha por el mundo, América Latina, Argentina, Brasil, Chile, Perú y Centroamérica.

La obra se articula con base en un prólogo del conocido sociólogo Daniel Feierstein que plantea dos cuestiones que serán centrales a lo largo de los artículos agrupados en volúmenes: ¿se asemejan estas formaciones al fascismo del siglo XX?, y ¿a qué se atribuye este auge?

En el primer capítulo de por qué la derecha avanza en el mundo, las opiniones de los autores están divididas. Mientras algunos de ellos –Traverso, Tariq Alí, Segato y Butler– opinan que el auge de los movimientos derechistas puede compararse con el fascismo porque, al igual que en este movimiento político, estos nuevos partidos comparten tendencias ultranacionalistas, xenófobas y anticomunistas (entre otras), para Streeck, Milanovic, Fraser y Mouffe es algo más difícil de explicar, ya que lo atribuyen a los cambios socioeconómicos operados en las sociedades desde los años setenta, y en particular, desde la caída del bloque soviético.

En el capítulo centrado en América Latina, son dos los autores que llevan a cabo un análisis a nivel macro: Marcelo Leiras y Pablo Stefanoni. En ambos casos, hay coincidencia en que en los últimos años la política ha ido cambiando. Por un lado, según Leiras, el peligro ya no es la posibilidad de un golpe militar, sino que las democracias de la región deriven a un orden excluyente, la demonización del adversario y el déficit de inclusión partidaria, puesto que cada vez más a menudo los conflictos se dirimen por fuera de los ámbitos y las reglas constitucionales. Por su parte, Stefanoni muestra su inquietud porque en los últimos años la extrema derecha

ha salido de la marginalidad y su discurso anticasta y antiélite tiene llegada a amplias capas de la sociedad. Queda por determinar, según el autor, si estas nuevas derechas se convertirán en una alternativa en el continente, pero lo que está claro es que cada vez juegan un papel más importante en la contestación política.

En el apartado correspondiente a Argentina, Ezequiel Ipar, Pablo Semán y José Natan-son intentan explicar el auge del voto a Javier Milei, y coinciden en que una parte importante de sus votantes son jóvenes desencantados con una sociedad que sienten que no les da oportunidades. Este giro a la derecha de la juventud en Argentina sería entonces una forma de llamar la atención sobre lo que les pasa. Sobreexplotación y trabajadores que tienen un puesto laboral estable pero no llegan a fin de mes se conjugan con un lenguaje políticamente incorrecto que promete dar soluciones.

Ignacio Ramonet, Jorge Chaloub y Anne Vigna intentan explicar el fenómeno del bolsonarismo en Brasil y de movimientos similares en otros países. Según los autores, el contexto posterior a la pandemia ha servido de catalizador a un mensaje construido durante años contra el Partido de los Trabajadores y la izquierda que ha circulado rápidamente por las redes sociales en forma de las más diversas teorías conspiranoicas. En este contexto, la extrema derecha ha conseguido situarse en el centro de la arena política brasileña y ha movilizado además a importantes sectores de la sociedad civil que tienen conexiones con los militares.

Libio Pérez, Andrés Kogan y Gustavo Gac Artigas analizan el devenir político de Chile en los últimos tiempos. Una sociedad fragmentada y cansada por los problemas económicos es el escenario en el que coinciden los tres autores, y es en ese contexto donde el discurso de la extrema derecha ha mutado tomando reclamos “populares”.

En cuanto a Perú, Gabriel Puricelli y María Sosa Mendoza analizan la compleja situación desde la asunción de Pedro Castillo, la precaria situación de ese gobierno y la debilidad institucional estructural que arrastra el país desde principios del siglo XX. En ese escenario, Castillo, que había asumido con el 25 por ciento de los votos, no tuvo margen de maniobra y la oposición de derecha empezó a moverse para derrocarlo, llegando incluso a un acuerdo con su vicepresidenta, Dina Boluarte. Desde entonces, el país se ha visto sacudido por movilizaciones con diferente grado de violencia.

En el último capítulo, Esteban Gori y Virgilio Álvarez Aragón analizan la situación de dos países centroamericanos, El Salvador y Guatemala, respectivamente. En ambos casos, se trata de países pequeños gobernados por partidos conservadores de reciente creación, impregnados por un fuerte conservadurismo; y en el caso de El Salvador, aliados a iglesias evangélicas con fuerte implantación en el país. En los dos, pero sobre todo en El Salvador, los resultados económicos positivos (por las remesas de los inmigrantes) y la mano dura contra el crimen organizado han recabado fuertes apoyos entre la población, e incluso se ha convertido en un modelo punitivo de exportación.

Lo que se desprende del libro es que desde que empezó el siglo XXI hay una serie de problemas que se han extendido por todo el mundo y en particular en las sociedades democráticas. Crisis económicas recurrentes cada vez más profundas, corrupción, pobreza, exclusión e incertidumbre han ido erosionando la confianza de cada vez más ciudadanos/as que entienden que los partidos políticos “tradicionales” no pueden solucionar sus problemas. Ante este panorama, el discurso de las nuevas derechas –y en particular, el de la extrema derecha– ha salido de los márgenes de la sociedad y ha conseguido en muchos casos situarse en el centro de la escena política con su agenda. En el contexto actual, estos discursos que señalan claramente al “enemigo” y proponen soluciones drásticas han calado en sectores muy amplios de la sociedad

civil, y en especial, como se observa a lo largo del texto, entre los jóvenes. En algunos países han ganado las calles y han mostrado en varias ocasiones su cara más violenta. Más allá de la discusión que se ve a lo largo de la obra sobre si estos movimientos son comparables al fascismo del siglo pasado, lo cierto es que las democracias tienen ante sí de cara a los próximos años un desafío histórico, reinventarse y generar modelos político-económicos más inclusivos o derivar hacia regímenes políticos de dudosa legitimidad.